

werden, meldet *Erasmus Francisci* in Adnotatio zu *Valvassors* Beschreibung von *Ecaiu* Th. I. B. IV. p. 642. Erasmi erzählt in seinen Lust-Garten, daß er öfters gesehen, wie einige Fische, sonderlich des Abends nach dem Klange derer musicalischen Instrumenten herbei geschwommen kommen, und in die Netze hier durch gewogen worden. Die Brasilianer haben die Art, daß sie Blätter von gewissen Bäumen in Brütern in das Wasser werfen, dadurch die Fische so treibend und taumlich gewackelt werden, daß sie dieselben nachgebend gar leicht mit denen Händen erhaschen und bestimmen können. Einige von denen wilden und barbarischen Völkern bedienen sich gar in ihren Fisch-Fang des Überglaubens u. dergestaltischen Bildniss. Einige Völker in Guinea, bevor sie auf den Fisch-Fang jehen, befragen sich vorher erst, ob ihren Göcken, was sie ihm sollen, um glücklich zu seyn, und da bekommen sie insgemein zur Antwort, daß sie einen Menschen ihm aufopfern solten. Einsten hat auch der Satan ausdrücklich einen Christen zum Opfer verlangt. Sie, deren vier hundert auf die Fischeret ziehen, weil sie keinen Christen unter sich haben, segeln nach Castello del Mino zu, und schicken drei von ihren Hauptleuten zu dem Holländischen Gouverneur, daß er ihnen doch um Geld und gute Worte eines Christen zum Verkauff überlassen solle, sie wooten dasjenige ausrichten, was ihre Göcke von ihnen verlangte, um den dem Fisch-Fang glückl. zu seyn. Der Gouverneur stelle ihnen erstlich in Güte vor sie solle doch von diesem tolle Unfugen abstehen, indem solches ein thöriges u. höchst gottloses Unternehmen wäre. Da sie aber ferner mit dem größtesten Ungestüm anhalten, u. weder mancken noch weichen wollten, so verjaget er sie mit einigen Canonen-Schüssen. Da sie sich nun nicht zu helfen wüssten, erzählt sie ihren Göcken, wie es ihnen ergangen, u. fragen, was sie denn nun anfangen solten? Der Ödeke antwortet, sie solten nunmehr einen Mann oder eine Frau davor opfern, sie sind alsbald gehorsam, tödten einen Jungen und altes Weib, und begeben sich auf die Fischeret. *Erasmi Francisci* Anmerkungen über *Valvassors* Beschreibung von *Ecaiu*. p. 642. Es meldet einige Autoren, daß dem ungeachtet sie mit ihrer Fischeret von denen Göcken wären betrogen worden. Einige bedienen sich bey der Fischeret anderer Fische, als wie man die Jagd-Hunde bey denen Jagden um die Hasen und andere Thiere zu fangen, zu gebrauchen pflegt. Die Moscovitischen Fischer haben ihr eigen besonderes Netz, welches zwar nicht so breite u. lange Flügel hat, als wie andere Winter-Garne, doch aber viel fester und dichter. Strickel ist. Diese treffen hin und wieder so wohl mit dener Eigenthümers als Arendatocibus derrer Seen etan solchen Accord, nemlich es muß ihnen ex Contraktu täglich Essen und Trinken auf ihre Hände, mit welchen sie das Garn forttrücken, 2. Schössel Hafet, dabey Heu und Hexel gegeben werden. Dabey nehmen sie die Helfste von allen gefangenen Fischen. Sie bringen aber diesen Aufwand vollkommen wieder ein, wassen sie die Fische gleichsam aus dem Wasser heraus bannen können. Doch visitirten sie die Seen nach ihrer Art auf mancherley Weise, sie häuen hin und wieder Löcher in das Eis, legen sich mit Decken bedeckt an die Löcher, ja strecken gar den Kopf ins Wasser. Sie machen Feuer auf dem Eis; und wenn sie einen Brassen oder andern Fisch gefangen haben, so möchten sie den ersten Fisch, der heraus kommt, nicht vor vieles Geld verkaussen, sondern segnen den Fisch

mit vielen Worten und Kreuz machen: aber glänzender Weise, und wenn sie denselben gezeichnet, lassen sie ihn wiederum ins Wasser, weil sie wœnen, daß dieser Fisch die andern alle zusammen in ihr Netz treiben soll. Seltsam ist es, wenn man auf Bäumen Außern fischt, wie man deren in der Landschaft Gvajana eine große Menge finden soll, angeleichen in der wohl bekannten Isla Trinitado, absonderlich zwischen dem Meere Pao und Tierra Brea. Watcher Ralegh in de scripta Gvajana. Paulini Zeitkœnde Lust. P. I. chrem. 78. p. 200. Wunderlich ist es, wenn man in der Luft fresset oder Fische singet, dennoch ist es nicht allemahl unglaublich, als wir bisweile zu hören bekom men, und findet man wunderliche Beweisthüntig, die dieses bestätigen. *D. Rosinus Lenilius* gedencket von dem Eurischen Lust-Fisch-Fang in memorabilibus. Car. Epibem. N. C. D. II. A. X. p. 129. welches auch *Nicolaus Chvalkows Chvalkovsky* in Singularibus Poloniae beschäftigt. Wenn die Goldfisch-Amts-Bauern und Fischer-Bauern den Winter über ihre ordentl. Arbeit vertreibt, müssen sie alle Requisita von Holzwerk, als Stangen, Webenbund, Strang zu denen Fisch-Körben, Böcke, hölzerne Nagel und dergleichen bey Zeiten anschaffen, damit beyan Kummel-Zuge, so im Früh Zahret 7. oder 8. May, wenn das Wasser zank gesalzen, vor sich gehet, nichts an dergleichen Sachen mangelt. Alsdenn bringen sie alles Zubehör oberhalb den Kummel-Hall en den Windau-Strom, haben auch oberhalb dasselb gleich zu Hand zwey Börde zu Übersetzung derer Stangen und Leute, ingleichem halten sie auch zwey Börde unter den Kummel-Hall festig, damit, wenn ja jemand vertunglücken solle, sie ihm zu Hilfe kommen können. Das Amt giebet ihnen jut Auspeise nichts mehr, als 4. Zonen Bier, ein ganzes Kind, 1. lb. Spanisch Salz, 2. Kümmel-Erbsen, 2. Kl. Gersten-Grus, 4. Löff-Mehl zu Brod. Kommen sie mit dem Brode zu kurz, so müssen sie von ihren eigernen zehren. Aus jeglichen Bauer-Gefinde, deret 70. Bürthe sind, kommt nicht mehr als einer; wenn nun jemand von denen, die da kommen sollen, aussen bleibt, so wird ihm aus seinem Bauer-Gefinde 1. Kuh genommen, und im Fürstlichen Amt-Hofe vom May Monat bis Michaelis gemolken, alsdenn wird gegeben. Diese erbaute und aufgesetzte Holz-Machmen, daran kein einziger eiserner Nagel, und außer der Art sonder einen einzigen Handwerks-Zuge versiertig sind, die die Euren Bocke-Böcke neueren, daran befestigen sie lange neben- und quer-Stangen, ihre Fisch-Körbe daran anzuhæften, und über den Kummel-Hall in die Luft zu hängen, welche Zug und Nacht da verbleide bis auf den Herbst, derselbe erbauen sie alle völlig am Ufer, nachgehends binden sie an die vordersten Gestüpte eine starke quer-Stange, und so, wie die Machine kleiner oder grösser, müssen auch nach Proportion die Quer-Stangen seyn. Daran gehen 6. bis 7. Personen, u. schieben sie im Wasser gehende mit alter Wacht fort, bis an des Kummel-Halls-Rande, da sie in gleicher Reihe mit dener andern, doch etwa 3. Schritt neben einander zu stehen kommen. Wo die gesprengte und ausgebrockte Stelle oder Lücke ist, (beisst auf Eurisch *Kerisch Nokall*) müssen die Böcke weit stützen u. höher, dazu gar keine hölzerne, sondern eiserne starke Nagel, dicke, starke Böen u. Neben-Stangen u. auch grössere Fisch-Körbe kommen, an statt dener Quer-Stange bey der Kummel-Halls-Lücke, woran die Fisch-Körbe Stangen befestiget, müssen gar mittelmäßig behaue-